
日時：令和４年８月１１日（木・祝）
会場：文京キャンパス
参加人数：会場 ５８名
　　　　　オンライン　約３４８名
アンケート回収：101名
（会場：31、オンライン：70）

福井県鼻の日保健大会講演会　及び　県民のための感染症セミナー

公開講座「ウィズコロナ時代のアレルギー」参加者アンケート集計結果

１.年齢 ２.職業

３.参加目的　※複数回答あり ４.イベントを知ったきっかけ
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医療従事者
・医師

・看護師

・助産師

・保健師

・薬剤師

・柔整師

教職員
・養護教諭

・栄養教諭

・保育士

・幼稚園教諭

・大学職員

・産学官コーディネーター
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５.興味を持った講演　　　※複数回答あり

６.本日の感想

似顔絵がおもしろい。

種々にとんだ内容で非常に参考になった、アトピー性皮膚炎の割合に驚いた。

もう少しマイクのボリュームを上げてほしい。

わかりやすく詳しいレクチャーをありがとうございました。私は、皮膚科クリニック前の薬局の薬剤師ですが、アト
ピー性皮膚炎の患者のための保湿剤はヘパリン類似物質のクリームやローションが中心です。乳幼児の場合はワセリ
ンやプロペトよりも使いやすいためか希望者が多いですが、血行促進作用があるため、長期継続使用で元来の皮脂分
泌作用が劣えることはないか心配です。

講師の先生方が熱心に説明してくれて良かったと思います。

ためになりました。

新しい知識を得ることができた。今後も深めたいと思った。

話は、わかりやすくて良かったです。ありがとうございました。

1つ1つの講演時間、音響、スクリーン、聞きやすく見やすかった。

とてもわかりやすく説明していただき、わかりました。

勉強になりました。

会
場

コロナウイルスの最新情報が聞けて勉強になった。

コロナの現状がわかった。

アレルギーも乾燥と関係があるということを勉強できて良かったです。

アレルギーの講演を聞いたのは、今回初めてだったので良い機会になった。また、機会があれば参加してみたい。や
はり、昨今の新型コロナウイルスに関しては興味ありです。

最後の大嶋先生の講座は声が大きく興味を引く話し方で、よく理解できました。内容については全般的によく理解で
きました。

自分はアトピー性皮膚炎であったり、アレルギー性鼻炎であったりするので、その原因、予防対策などを知り、大変
よい機会であったと思えました。

短時間で、たくさんの内容でしたので、後日、振り返りができるように本日のスライドをホームページで公開してほ
しい。

新型コロナウイルス感染

症を振り返って
18.4%

アトピー性皮膚炎
23.5%

アレルギー性鼻炎
23.1%

スギ花粉症予防調査につ

いて
13.7%

食物アレルギー
21.3%
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会
場

オ
ン
ラ
イ
ン

感染症と関係があるアレルギーは、アトピー性皮膚炎だけかと思っていたのですが、アレルギー性鼻炎なども関係が
あることを知って、すごく知識が増えました。ありがとうございます。

食物アレルギーがとても不思議だった。

子どもがアレルギー性鼻炎で舌下免疫療法中のため興味を持って受講させていただきました。とてもわかりやすく、
舌下療法が今のところ唯一の根本的治療ということがわかり今後も根気強く治療していきたいと思います。

免疫舌下療法は効果的な治療法だと聞いて、ぜひ子どものアレルギー性鼻炎の治療に取り入れるよう医師に相談した
いと思いました。

各種のデータによる講演内容は理解し易い内容であった。

６.本日の感想

疫学調査に基づくデータや予防対策などわかりやすい講演でした。参加できて良かったです。

短時間でテンポよくいろいろなことを学べて、すごくわかりやすかったです。しかし、もっと詳しく学びたいなとい
う思いもありました。

おもしろかったです。

本日は有難うございました。分かりやすくとてもよかったです。増加しているコロナの対策も話を聞くことにより理
解をし、今後の対策として実践していこうと思います。

わかりやすいお話でした。短時間でいろいろな分野のことが理解できました。

子供がアレルギーを発症しており、乳児期にしっかりスキンケアを行わなかったことが残念に思われます。初めての
子育てで知識が追い付かなかったとは思いますが、検診時にスキンケアについて情報があると良かったです。

福井県内の専門家の先生からこのような形（ウエブ）で最新のお話をお聞きできる機会はとてもありがいです。

子供が小さいころ食物アレルギーで治療していました。治療の考え方など子供の時とはずいぶん変わっていてきてい
ると感じました。どの講演もわかりやすく参考になりました。ありがとうございました。

他の方々の質問の答えも聞かせて頂き良かったです。気になっている事も聞けて良かったです。

どの講義も大変良かったです。特に最初のコロナについてのお話はもっと時間とってお聞きしたかったです。スギ花
粉の調査については本校でも参加させていただきました。とても興味深い調査なので今後の調査研究結果も知りたい
と思いました。

どの講義もわかりやすくとても勉強になりました。

最新の情報をわかりやすく伝えていただき、ありがとうございました。

無料で大変有り難い。

大変勉強になりました。ありがとうございました。

どの先生のお話も興味深く楽しく拝聴しました。特に自身が、食物アレルギーを多く持っているのでイネ花粉やゴア
テックなどと関係しあってアレルギーが出ると知りさらに知ってみたくなりました。

食物アレルギーについて、わかりやすく知れて良かったです。

とても分かりやすかったです。いつも通院している耳鼻科の先生は患者さんが多くて、自分のことしか聞けないの
で、全般に話しされているので良かったです。

知らないことがわかってとても良かった。質問をしたかったが前に出て聞く勇気がなかった。

感染症とアレルギーの両方お話が聞けてよかった。

大変分かりやすい内容で良かったと思います。
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アトピー性皮膚炎で、乳児期からのスキンケアが推奨されていました。うちの子は生後すぐにスキンケアを始めまし
たが、乳児湿疹になってしまい１カ月検診で医師し相談したところ、しばらくしたら治ると言われ様子を見ていまし
たが、一向に改善しないため皮膚科を受診し、アトピー性皮膚炎と診断され現在も治療中です。スキンケアは予防な
ので、アトピー性皮膚炎には絶対ならないということではないと思いますが、なかなか上手くいかないなと感じまし
た。今思うと、乳児湿疹の段階で皮膚科へ受診するべきだったなと後悔しています。個人的には、あとどのくらい治
療を続ければ症状が改善されるのか知りたいところですが、講演でのお話を聞いて、やはり気長にアトピーと付き
合っていかないといけないのだなと思いました。また、何かよい治療法がありましたら、今後の講演でもよいので教
えていただきたいです。

自分自身、および我が子に生じていたアレルギー症状を総括的に把握することができて良かったと思います。個人的
には、当初はエセ科学的な扱いをされていた衛生仮説の現状を知りたかったです。

アレルギー性鼻炎や皮膚の症状が、生活の中で気にならない程度になるよう､薬を飲んだり塗ったりして､根気強く続
けていきたいと思いました。ありがとうございました。

福井では、スギ花粉によるアレルギー性鼻炎が多いことなど、アレルギー研究先進県になってほしいと思いました。

　現在コロナ感染者が急激に増加し、アメリカなどと比べ感染者が多いこと、それらの国と比べ陽性率の違いなど具
体的な資料を提示して頂き、とても参考になりました。子供達に、感染症予防方法を積み重ねてリスクを０に近づけ
るようみんなで協力することを伝えたいと思いました。
　アレルギー関係の疾患が、乳幼児からの対応で発症が大きく変わることがわかりました。身近にお子様が生まれた
方がいるので、ぜひこのことを伝えてあげたいと思いました。
　新しい情報をこの講演でで聞くことができてとても感謝しています。

乳児期からのアレルギー予防として、皮膚の管理が重要である事。食物アレルギーを引き起こす因子に、花粉など他
のアレルギーが関係している事。今後、保護者にアドバイスする時に必要な情報を得る事ができました。それぞれの
内容をもっと詳しく学ぶ必要があると感じています。今後もこのような講習会をお願いいたします。Webだと祝日で
も参加しやすいです。

とてもわかりやすかったです。

withコロナ時代のアレルギーという題目でしたので、コロナ禍でどのように対応するか、アレルギーを持つ人がコロ
ナに罹るとどうなるのかなどのお話しかと思いました。ちょっと残念でした。しかし、アレルギーについての基本を
復習でき、参考になりました。ありがとうございました。

アレルギーについて知っていた情報の再確認ができました。最新の情報も知ることができとてもためになりました。
特に、乳児期からのスキンケアがアレルギーを抑えられることにつながるということは、目から鱗でした。どの先生
の講演もわかりやすくてよかったです。
Web配信があった事もよかったです。今後コロナが落ち着いてもWeb配信があるといいなと思いました。ありがとう
ございました。

新型コロナウイルス感染症の後遺症など詳しく知ることができてよかった。アトピー性皮膚炎やアレルギー性鼻炎、
食物アレルギーなど自分や家族が患っているので、今日のお話を参考にして、悪化させないようにしたいと思いまし
た。

とてもわかりやすくて、アレルギーの基礎的なことを学ぶことができた。

ためになった。

最新のアレルギーやコロナの情報で、学びになった。また日常生活にも役立つ内容もありとても良かった。

アレルギーについて、最新の情報を聴くことができて勉強になりました。食物アレルギーの原因について、現場でも
ナッツ系や果物が増えてきていると感じていたことが、全体的な変化という事を知ることができました。

６.本日の感想
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アトピーが近視と同じように、メガネをかけていることで生活ができ、周りからも特に何も反応されないような、普
通のこととして付き合って生活していければ良い、というようなお話がとても印象的で、お話を伺えて肩の力が抜け
ました。

子どもがアトピー性皮膚炎やアレルギー性鼻炎なので、参考にしたかったのですが、治療に関することというより
は、少し専門的な内容だったので、対象者が患者より医療従事者向けだったのかと感じました。様々なデータなどか
ら情報を得ることができました。

様々な講師の専門的な見解が聞けてよかった。

ぜひ継続していただきたい。

いずれも簡潔にまとめてお話いただき勉強になりました。

乳児がいるので大変勉強になりました。

初めてオンラインでの講習会を受けました。
とても、興味深い内容でした。食物アレルギーの考え方が、15才の娘が赤ちゃんだった頃とは、ずいぶん変わってい
たことに驚きました。また、私は、仕事上で勉強したり、自分も花粉症があるので、テレビなどでもアレルギーの番
組があると見ていますので、知っていたのですが、子どもの皮膚炎とアレルギーの関係についてはまだまだ知らない
方が多いです。しかも子育てしてるお母さん方の親にあたる60才以上の年代の方は、なかなか知らない方が多く、赤
ちゃんの頃はベビーパウダーで肌を乾燥させると良いのだと、保湿剤なんて、あせもになるからダメと言われた…と
言ってくるお母さん方が多いです。色んなことが新しく分かってきたり、今と昔でも変わらず良いこともあると思い
ます。これからの子どもたちのためにも、毎回思いますがなるべくたくさんの方に情報が届くと良いなと思います。

舌下療法を試してみようと思った。

どの先生方もわかりやすく、とても良い勉強になりました。食物アレルギーのお話が目的で参加させていただきまし
たが、その他のお話も興味深く、とても参考になりました。

オンラインだから参加できました。ありがとうございました。

当日参加できなかったため、オンデマンド配信があったら良かった。

一つ一つの講演がコンパクトにまとまっていてわかりやすかったです。

参考になる事が多かった。

講演がとても聞きやすく、説明も分かりやすく色々と勉強になりました。

アトピー性皮膚炎があると鶏卵のアレルギーリスクが5-10倍になるなど様々な話が聞けてよかった。

私たちが小さかった頃は皮膚を強くするために、夏になれば何度も海に行ったものです。先日、孫が生まれましたの
で、新しい情報を伝えたいと思います。新生児のうちから皮膚の保湿は必要なのかは聞いてみたかったですが、勇気
がなく質問できませんでした。

自分がアトピーなので興味を持って聞けた。講演内容もとてもわかりやすかった。

とても勉強になりました。

持病であるアトピー性皮膚炎のお話が一番興味深かったです。とても分かりやすく理解できました。全体的に子ども
達中心の話が多かったように感じましたが、大人になってからアトピーで苦しんだので 大人の重症化したアトピーの
治療についてのお話も伺いたかったです。

診察ではたいして話が聞けないが、詳しく聞けて良かった。実際に乳幼児に鼻炎の調査をするなどデータもあって先
生方のすごさが伝わった。

視聴できなかった部分があったのですが、今後HPで動画が見られるようになるとのことでしたので、視聴したいと思
います。ありがとうございました。

６.本日の感想
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特にアトピー性皮膚炎のお話では、スキンケアの重要性がとても大事だという事を改めて知り、トラブル肌の子が多
いのでまた知らせていきたいと思いました。

親しみやすい話し方で、分かりやすかったです。

もう一度、動画配信をお願いします。

赤ちゃんのころのスキンケアの重要性についてお話しをお聞きし、ちょっと目から鱗でした。今から子どもを産む世
代の人に、しっかり教えてあげたいです。

どの講演も飽きることなく興味深く参加できました。

子どもが鼻炎、アトピーで通院中なので、治るまたは症状は抑えられるときいて、前向きな見通しを聞けて安心しま
した。

どの講演もとても分かりやすかったです。

公開講座に初めて参加しました。市民にも分かりやすい題材、説明だったので次回も是非参加したいと思いました。
小児の話題もあり、子どももいますので、興味深く勉強させてもらいました。
質問者は1人1問まで。とか事前に質問は何個までとか、ルールは決めておいた方が良いかもしれません。申し込み
フォームで問い合わせのあった質問は直接、質問者にメールで回答し、良い質問があればセミナー当日にも共有する
という形も良いかもしれません。

病気の本質が丁寧にかつわかり易く説明され、治療方法等も明確に伝わりました。
ありがとうございました。

オンライン配信時に用があり、途中までの視聴で大変申し訳ありませんが、感想を書かせていただきます。
ウィズコロナとは言うものの、アメリカのような集団免疫獲得は、今の日本の行動様式では難しそうだと感じます。
そうは言っても集団免疫獲得のために国内で感染者を増やすことは、重症者を増やすことになりジレンマを生みま
す。抗体を持つ人を増やす安全な方法としてのワクチン接種が確立される日が、はやく来るといいな、と願っていま
す。
食物アレルギーの講義が一番お聴きしたくて、動画配信を心待ちにしております。大変失礼な感想で申し訳ありませ
んでした。

参考になりました。

興味深い内容で、アレルギーについて、ひとつずつわかりやすくお話してくださったので、すっと頭に入った気がし
ます。知識が深まり、良い機会を得られて良かったです。ありがとうございました。

６.本日の感想

6



非
常
に
満
足

各講演で新しい話題が多かったため。

早川さんにお世話になり、今日のお話は大変参考になります。

わかりやすく説明していただき、理解しやすかった。

７.満足度

リアルタイムでコロナの話を聞け、仕事でアレルギー反応をおこしたアレルギー児に対応することがあったので、と
ても興味深く聞かせていただけました。

知らなかった情報も沢山あり勉強になったから。

新しい情報を得ることができたから。

７’.満足度の理由

くわしく説明してもらったため。

アレルギーの発症の仕組みなどについて、大変分かりやすくご説明いただけたため。

新しい感染症に対してどうすればよいか良くわかった。

どのお話も大変分かりやすかったです。

データが簡潔でわかりやすかった。

内容が同じようなことばかりではなく、どれも面白いものだったからです。

疫学調査に基づくデータや予防対策などわかりやすい講演でした。

昨年もWEBで参加しました。内容が濃く充実しているので今年も楽しみにしていました。特にWEBでの参加が出来る
ことで遠方でも気にせず参加出来ます。コロナ収束後も是非WEB講演の継続をお願いします。

とてもわかりやすかった。

”免疫機能”という診療科の壁を越えた学際的な研究活動が報告され、勉強になった。

また、次回もあれば、ぜひ参加したいと思います。

アレルギーについて、最新の医療を学ぶことができた。

理解できました。

気になっていたことについてしっかり回答していただけたから。

非常にわかりやすかったです。

いつも一般市民の目線に立った優しい講義でとても満足しております。先生方に親しみを感じております。

大阪在住なので、里帰りをした時、福井新聞で開催されることを知り、すぐに申し込みをしました。コロナ禍におい
て、参加も中々難しいところをWebでも同時開催してくださったことで、参加できて、嬉しく思いました。

非常に満足 満足

ふつう

やや不満

不満

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

, 42.9% , 43.9%

11.2%

1.0%

1.0%
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改めて得る情報が多くなかったから。
や
や
不
満

思っていた内容と違っていたから。

不
満

聞こえない（私の耳が悪いから）。耳の良い人ばかりではない。

満
足

コロナ→アレルギー減少のデータがほしかった。

現在、過去のデータをもとに説明するだけではなく、もう少しユーモアを交えて和やかな雰囲気での講座を希望しま
す。

大人の症状例や対策例をもう少し増やしてほしかった。

基本的な内容ではありましたが、尾山先生の、アレルギー対応はメガネをかけるようなものという話、生徒指導に使
わせていただきます。
今回のVimeo.comにはセキュリティ情報の制約があり、なかなか繋がませんでした。

ネットでの参加もできて自宅にいながらでも落ち着いて参加することができた。
しかしビデオのチャット機能のやりかたがわからず質問ができなかったことが残念だった。

もう少し具体的な話をしてほしい。

新型コロナに対するワクチン開発の将来予想を聞きたかった。

途中からの視聴となりましたが、食物アレルギーについてお話しされており、大変勉強になりました。

一つ一つの項目についてもっと深く学びたかったから。

アレルギーのいろいろ分野での話が聴けたのでよかったです。

専門家の先生から、治療研究の最新情報をコンパクトにお話していただけるので聴きやすいから。

７’.満足度の理由

医師の皆様は日々新しい研究をされ、私達が生きやすいようにしてくださっていると感じたからです。

質問に丁寧に回答されて、色々知ることができた。

新たな知識を十分に得られた。

スギ花粉症のデータは非常に興味深かった。

勉強になりました。

説明がわかりやすかった。

もう少し詳細なデータが見たかった。

ふ
つ
う

わかりやすいお話。

最新の知見（データ）を多く用いたご講演内容であり、且つわかりやすいプレゼンで助かりました。

少し聞き辛い場面があった。

すでに長年アトピー、鼻炎、花粉症患っているので基本的なところは知っている内容だった。ただ、コロナ対策でマ
スクをするので花粉症発症が低くなる遅くなる、とか、高齢者は若いときの間違った習慣が後々影響が出ていると
か、知らないことも学ぶことができた。

オンラインで、様々な先生方の講演を聞くことができたため。

家にいながら教授の講座を受けられるのはとてもありがたかったです。

オンラインでの研修でしたので、外出先でも受けることができ、とても受けやすかったです。
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オ
ン
ラ
イ
ン

高齢者に多く見られるアレルギーとその特徴について取り上げてほしい

アトピー性皮膚炎、食物アレルギー

日常的にある事で、知識とケアで生活が少し楽になるようなこと。

以前と治療方法が変わったとか、疾病の概念が変わったなど

女性に多い病気について

アレルギーを患う人の心理面、ケアの方法等

食物アレルギー

今回同様、最新の治療法や予防、発症時の対応について。また災害時の備えについてなど。

肥満、痩せ、生活習慣病、特に学童期の子どものことについてお話しをお聞きしたいです。

気候と小児喘息

同じ内容でよいので、多くの方に聞いてもらえるとよいと思います。

発達障害に関すること

骨粗しょう症、フレイル、骨折

医学、医療等に関したこと。最新医療について

老人の終活、最後まで元気で楽しくと思っていますので、アドバイスがほしい

認知症の発症原因とその予防について

８.今後も講演会を希望するか

新型コロナウイルス感染症　及び　家内の花粉症

コロナ感染症になったら、アレルギーになりやすくなるかなどのデータが聞けると嬉しい

耳鳴りについて、治療法について

免疫力のあげ方

免疫系のことが知りたい

自律神経セミナー

疼痛について、その種類と対処方法

コロナと共に何かアレルギー対策が必要か

アトピー性

９.今後取り上げてほしいテーマ
会
場

椎間板ヘルニア、偏頭痛

希望する
88.8%

希望しない
0.0%

どちらともいえない
11.2%
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児童生徒に関連する内容

なぜアレルギーを発症するのかについて知りたい。

食物アレルギー

アレルギーは治るのか

発達障害など

これといって講演会の内容を指定できるほど知識はない．そのたびに面白そうなら参加したいと思います．

コロナ、ワクチン、アレルギー、こども関連の病気

最新の知見をわかりやすく解説していただけると嬉しいです。

アトピー、特に思春期以降

アレルギー体質改善法・イビキのメカニズム等の身近な問題点もお願いしたいです。

乳幼児の健康に関してのテーマ

子どもの発達障がいについて　熱性けいれんやひきつけについて　　

医療全般的に希望します。薬　漢方薬　西洋医学　東洋医学　水に関する事などを。

免疫力を高めるために日頃からできること

耳鳴り　糖尿病

スギ花粉症の眼の充血、痒みの対処法

オ
ン
ラ
イ
ン

最新の研究の成果も知りたいと思いますが、前回と全く同じ内容でも理解がより深まるので同じテーマでもうれしい
です。

コロナウイルスの出現によって、感染症の種類や罹患率に変化があったのか？
まだ、データは出ていないでしょうけども、子どもの成長発達(心身両面から)に、コロナの影響はあったのか？
子どもの花粉症の発症を少しでも減らすために、一年中ではなくても、スギ花粉の飛散時期のみマスクをすることは
有効なのかどうか？

アレルギー疾患

アレルギー新薬

新型コロナウイルス感染症についてもそうですが、以前とは変化してきている疾患や治療方法等について、情報提供
していただきたいです。

いろいろな身近な病気のお話を聞かせていただく事によって 今 自分自身は その病気ではないけれども いつの日か
自身または家族がその病気になた時のため 基礎知識を備えておく事ができます。ぜひ 定期的に開催して｢家庭の医
学｣のリアル講義として 受講できたらいいなと思います。

何年後かにコロナのワクチンの有用性や新しい情報を教えてほしい。また、福井大学での最新医療について知りた
い。癌の早期発見法なども知りたい。

９.今後取り上げてほしいテーマ

子ともの摂食障害などに興味があります。

栄養学

生殖医療（産婦人科学講座のされたクラウドファンディングの報告）

にきび

子どもの食生活、睡眠について

コロナ禍における青年期の心疾患

すでに実施されているかもしれませんが、慢性疲労症候群に関する講演をお願いしたいと思います。
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